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考試院 106年廉政會報會議紀錄 

時    間：中華民國 106年 11月 28日（星期二）上午 9時 30分 

地    點：本院傳賢樓 7樓會議室 

主    席：袁召集人自玉                        紀錄：謝蘊紫 

出席人員：曾委員慧敏、凃委員其梅、葉委員維銓、高委員誓男、

許委員春金、胡委員龍騰、呂委員理正、陳委員堃寧、

周委員秋玲、龔委員癸藝、林委員美滿、周委員貽新、

黃委員振榮、黃委員鴻文、闕委員惠瑜、謝委員惠元、

熊委員忠勇、鄧委員雅文 

壹、主席致詞： 

各位早安，感謝大家今天來開本院 106 年度廉政會報，委員除

了本院的單位主管及所屬部會副首長外，還有 2 位外聘委員，

一位是許春金教授，一位是胡龍騰教授，非常歡迎。接下來就

依本次廉政會報的議程開始開會。 

貳、報告事項： 

一、宣讀上次會議紀錄：略。（詳如會議資料第 7頁至第 12頁） 

主席裁示：洽悉。 

二、上次會議決議事項執行情形：略。（詳如會議資料第 1頁至第 2

頁） 

主席裁示：洽悉。 

三、本院廉政業務報告：略。（詳如會議資料第 2頁至第 5頁） 

凃委員其梅： 

有關會議資料第 4 頁（九）重大民眾集體陳抗事件，今年年

金改革嚴重的抗議的事件總共有 4 次，謝謝大院政風室的幫

忙，讓整個事件能夠平穩地結束。 
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主席： 

本年度幾次的重大民眾集體陳抗事件，是本院二、三十年來

第一次有這麼大的陳抗事件，也仰仗文山一分局、復興派出

所派出警員大力協助，能夠順利地過關。這幾次陳抗事件的

處理，在政風室鄧主任的號召之下，院部會的政風室同仁以

及世新大學，大家通力合作，完成任務。請教各位委員對政

風室的報告還有什麼指教。 

胡委員龍騰： 

主席、各位委員大家早。先要感謝政風室針對我們考試院的

圖書管理做一個業務稽核，在政風室建議事項的第三點，剛

剛政風室主任有提到是否可以減少採購頻率，也避免每次都

是小額採購，能夠化繁為簡，我覺得這個思考方向很正確。

不過就實際的情況來看，我可能從學校的經驗來設想圖書採

購，主要就是期刊的部分，因為國內、國外的期刊種類大概

是固定的，很少說會有新的期刊出來，所以期刊的部分相對

於其他的書籍、非書、印製等等，比較有可能採取一致性的

採購，因為是可以事前預估的。譬如說大院已決定訂閱哪些

期刊，無論是國內或是國外，這個比較可能是一次性或是一

次就訂購多年期的，但這樣子的一個契約方式，對於採買新

書籍或是非書就不適用，譬如我原本想要取得國外或國內最

新出來的書，但可能採購完成時就變成歷史了，所以這個在

實際上可能無法達到政風室的期待。期刊的部分可能還是會

面臨到採用限制性招標的可能，因為期刊的供應商大概就是

那幾家，恐怕沒辦法多找不同廠商而價錢比較低的，所以這

個部分在建議事項第三點可以再把它給分開，就是不同的期

刊跟書籍、非書、印製等等可以再做一個不同的建議事項，

即做成分項式不同的建議，以上想法供參考，謝謝。 

林委員美滿： 
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謝謝政風室很認真地在看我們圖書管理業務。首先我先澄清

一下我們的期刊目前是一年採購一次，跟圖書不一樣，因怕

發生缺期或是延遲交貨，又期刊有分中文、西文、大陸，中

文期刊，中文期刊是共同供應契約，西文跟大陸則是小額採

購，所以期刊訂閱的部份比較沒問題。我再針對建議事項幾

點補充說明，有關不適合收錄捐贈或交換的圖書期刊，我們

都在每年圖書館館藏資料盤點的時候一起檢討，如果覺得這

個可以處理，我們就簽請轉贈或報廢後公開標售。因為本館

只有一名約僱人員專責辦理圖書業務，所以建議未收錄的圖

書期刊是不是明定處理程序，我們適時加以檢討。目前未收

錄的圖書期刊每年盤點都會檢討有沒有保存價值報廢與否，

但是目前會保存 3 年後再淘汰，因為有些捐贈者還是會回來

找他的書。圖書採購的部分，我們現在一年三到四次中文圖

書採購，每次大概 3 萬多或 4 萬多塊，所以很便宜，我們都

會向幾家廠商報價，選擇最低價的代理商，再依規定辦理採

購，剛剛提到說複數最低價決標方式辦理招標，我們會進一

步評估該採購效益如何。最後建議事項第四點，建議考量增

加電子書採購部分，我們是基於電子書涉及相關品檻的限制

，還有要更新我們圖書館的自動化系統，據了解此費用比實

體圖書費用還高，所以未來我們會看經費和同仁需求等，適

時研究辦理，以上補充報告。 

主席： 

考試院的圖書館設立在我們玉衡樓的二樓、三樓，讓院部會

的同仁都可以來借閱。當初成立是希望能夠建立一個考銓專

業圖書館，可惜我們的人力和經費不多，加上附近有政大、

世新兩所大學的圖書館，而且現在圖書館館際之間的借書很

方便，所以我們更沒有投入太多的經費。本院圖書館的業務

很單純，圖書蒐集都是符合同仁的需求，採購程序也都是合

法。感謝政風室從另一個監督的角度來看圖書館業務的推動
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有沒有什麼可以改進的地方。 

主席裁示：洽悉。 

參、專題報告： 

一、考選部「106 年昇降設備(電梯)維護保養勞務契約」專案稽

核 專題報告（略） 

（詳如會議資料第 13頁至第 16頁） 

曾委員慧敏補充說明： 

謝謝陳主任對報告的說明，我在這邊做兩點補充。第一就是

有關今年昇降設備專案稽核是廉政署今年的廉政重點工作，

請各政風機構對此部分進行了解。廉政署過去發現各機關在

昇降設備維護上有些缺失。曾經發現有 11家電梯的維護廠商

是沒有領有中央主管建築機關核發的登記證，有 43個是沒有

專業技術人員（有效）登記，也有 7 名同時是同一個廠商從

業人員來做安全檢查，另外有 2 件是不合時的使用許可證。

廉政署就全國專案稽核結果，依契約計罰承攬電梯專業廠商

懲罰性違約金新台幣 57萬 700多元，另外，他們發現有 4件

是偽變造不實的維護紀錄請款等涉及刑事部分，也已送地檢

署法辦。本部在進行內部稽核時，並沒有上述發生的情形，

本部都有符合相關的規定，只是說在訂契約時，我們就應該

非常清楚地把這些規範明確納入契約的條文，所以本部的稽

核結果經簽報部長，後續已請總務司就相關契約重新檢討修

正。 

鄧委員雅文： 

在會議資料第 14頁，有關考選部的報告電梯安全檢查情形，

執行安全檢查的檢查員不得為受檢電梯之保養維護廠商的從

業人員，這是建築法第 77條之 4第 3項的規定，這個也是稽

核的重點。廉政署有提供一個查核的方式，在內政部有一個

昇降設備、機械停車設備，使用許可證全國連線交換系統，
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以及在全國建築管理資訊系統入口網，都可以進去查核，執

行安全檢查的檢查員是否為保養維護廠商的員工。所以是不

需要在現場親眼看到，可直接在網路上查核，所以建議考選

部以後可以往這方面去做。檢查完畢後，必須要把合格證貼

在電梯裡面，同時給我們機關檢查的紀錄資料必須要有檢查

人員的簽名，名字是可以做勾稽的。 

葉委員維銓： 

本會也是遵照廉政署給我們的資料，做一個全盤性的清查，

本會跟文官學院總共有 7 部電梯，除了本會電梯是今年才汱

換的，所以還在保固期間，其他 6 部是分給 3 個廠商辦理，

今天報告中所提出的改進部分，我相信對本會以後在維護電

梯保養的檢視是相當有幫助的，我們會列入維護保養契約的

重點。 

主席裁示：洽悉。 

二、本院秘書處「未經公告程序之限制性招標作業」 專題報告：

（略） 

（詳如會議資料第 17頁至第 21頁） 

主席： 

我們院裡的採購案件，需求單位提出需求後，秘書處總務科

就會依相關規定辦理採購，程序進行中，會計室及政風室也

會給我們一些提醒。倘碰到有疑義時，都會即時去洽詢工程

會確認採購執行程序的妥適性，我們同仁如果沒有採購證照

，也會請他在半年之內去考取證照，以利工作推動。 

胡委員龍騰： 

目前對於院裡面的採購業務的經常性項目聽起來是以小額採

購為多，只是不知道說秘書處或政風室有沒有分析過相對集

中的態勢，一直以來都是集中在某一些廠商承作。像廉能評

鑑時，發現限制性招標通常會集中在某些廠商，例年來都是
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他得標，會特別關注這種情況。建議可以盤點過去十年或五

年的採購結果或承包廠商和金額，做一個統整性的盤點，以

大院這麼嚴謹的採購程序，若有現況的盤點可以避免外界質

疑因長期由同一家廠商承作讓其他廠商無法參與，如果呈現

出來是相對分散，那就沒有甚麼太大的問題。 

鄧委員雅文： 

就本院所有的採購案件，政風室跟會計室都要去兼辦，依照

我們兼辦的經驗來看，我個人是覺得他們蠻專業的。因為本

院需求單位很多，需求單位簽准採購案後，會移給秘書處辦

理後續採購程序，所以大家看到報告的數字，小額採購一年

就一千多件，數量非常的多，所以他們已經發展出固定的 SOP

，而且這些採購文件資料都非常的齊備。根據我們兼辦的經

驗，我個人是提供兩點建議，第一個就是通常會發生問題的

狀況，就是規格，像我們的資訊採購金額比較大一點，資訊

的規劃光靠我們資訊室的人力可能是不夠，常常都會請廠商

幫忙規劃，而廠商規劃的規格很專業，會辦政風室時不一定

都看得懂，但你上網公告時，就有廠商提出異議，認為公告

的規格是獨家代理，那就要趕快改，另外像屋頂防水工程，

其中一項防水塗料品牌經上網查看的確普遍又好用，卻是台

灣獨家代理，恐有限制競爭疑慮，所以希望需求單位或秘書

處，在規格方面都要特別注意。第二點，對於公告金額以上

的採購案件，建議公告期間不要訂太緊，如果金額比較大，

公告截止以後，開標的日期隔一兩天，碰到問題時比較好處

理。還有一點，剛剛胡老師講的採購勾稽，其實早年各個機

關的政風單位都有在做，工程會網站還沒有建置這麼完整的

時候，政風單位都有做採購案件分析一覽表，把每年的採購

案件登錄分析，看看得標前三名的廠商有沒有異常關聯。 

主席裁示：洽悉。 

三、本院研究發展委員會「我國廉政倫理規範-從兩篇文章談起」
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專題報告：（略） 

（詳如會議資料第 23頁至 30頁） 

主席裁示：洽悉。 

肆、討論提案： 

案  由：鑒於邇來立法院、內政部等機關均發生重大資訊採購

弊案，為預防不法，瞭解本院辦理資訊服務、設備之

採購過程有無疏誤或潛在弊端，擬就本院資訊設備採

購為 107年度稽核主題案，提請討論。 

（提案單位：本院政風室，詳如會議資料第 31頁） 

說  明： 

一、為強化本院各項電子系統資料之管理使用及運作機制

，確保機密性及敏感性系統資料、軟硬體設備及存取

控制安全機制，並以務實原則加強資訊安全稽核深度

及廣度，爰擬定本院資訊設備採購為 107 年專案業務

稽核主題，據以辦理資訊設備稽核作業。 

二、 政風室針對電腦資訊設備辦理專案業務稽核，透過有

系統、有計畫之稽核作為，提供改進建言及正確的回

饋資訊，期能完備內控管理機制，確保本院採購品質

，以維採購案件之合法性。 

討論內容： 

鄧委員雅文補充說明： 

今年立法院前秘書長林錫山涉及電腦軟、硬體招標弊案，

上個月內政部資訊中心主任也是涉及電腦設備暨相關軟體

維護採購弊案，主要是他在移民署資訊組長任內，採購弊

案發生的時間約在 94年、95年期間，檢調應該追查有很長

一段時間，現在案子經媒體報發，就是說他會勾結廠商，

就像剛剛胡委員講的，長期統計勾稽會發現得標廠商會偏
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重在少數幾家特定廠商，那名資訊中心主任把招標相關資

料透漏給特定的廠商，然後由特定廠商去做規格的綁標圍

標，往往在個案的簽陳過程，本室跟會計室是不容易看出

問題來，常常都需要長期三、五年的資料累積互相勾稽，

才會發現問題。我相信本院資訊室應該是沒有問題，但中

央幾個大機關都出現問題，我們站在預防的立場，也建議

做這樣一個稽核。我們從去年開始每年都選定一個業務來

做專案稽核，題目可以在我們廉政會報裡面討論，也希望

各個委員能提供我們意見。 

周委員貽新： 

其實我並不擔心，有兩個原因，第一個本院在採購案上有

非常嚴謹的 SOP，包括剛剛提到的監辦單位政風室、會計室

和採購單位秘書處。第二個我不擔心是因為我們的採購金

額非常少，我們採購金額一年整個預算才一千三百萬元左

右，再扣除一些維護的費用，事實上我們可以運用的大概

只有五、六百萬元，另外還有一些消耗品要換，金額高的

採購案都是非常少。相對剛才發生弊案的機關單位，他們

的金額都是非常高，他們的零頭都比我們多很多，所以我

非常歡迎明年政風室來看看我們的一些採購業務有什麼問

題。以上補充，謝謝。 

決  議：照案通過。 

伍、臨時動議： 

凃委員其梅： 

今年的公務人員傑出貢獻獎表揚大會將在 12月 13日（星期三

）下午 2時在傳賢樓 10樓舉行，目前預計總統應會親自主持，

與會人員約 300人，請大院政風室加強協助有關專案安全維護

工作。 

秘書單位（政風室）： 
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依據本院 100年廉政會報會議決議之專題報告順序，下次會議

請銓敘部、本院第一組及人事室進行專題報告。 

主席裁示：洽悉。 

陸、主席結論： 

謝謝各位委員的熱烈參與，對於本廉政會報的組成，就我過去

的了解，本院如果有跨部會的會議，由秘書長主持的會議都會

請政次來參加。如果是本人主持的話，就會請常次來參加。如

果常次有事，可請相關單位的主管代理參加，主要是大家聚在

一起有事情互相討論。今天會議到此結束，感謝大家。 

柒、散會：上午 11時 00分 

主席：袁自玉 


